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«Начало есть более чем половина всего» 

 

Юридический факультет Белгородского государственного 

университета. 2000 год. Начало. Именно студенческое начало, хотя 

знакомство с университетом произошло годом ранее: три раза в неделю я 

посещала подготовительные курсы, чтобы расширить свои гуманитарные 

знания и повысить шансы стать студенткой юридического факультета 

Белгородского государственного университета. В подготовительной группе я 

познакомилась с ребятами, которым также, как и мне посчастливилось 

поступить в университет. Зная друг друга, конечно, было не так боязно 

освоиться в новом для себя статусе и учебном заведении. 

Почему юридический? В мои школьные годы о юристах знали и 

говорили немного, но приоткрыть двери юриспруденции мне помог школьный 

предмет «Право». Основы правовых отраслей меня увлекли настолько, что я 

стала постоянным участником и победителем олимпиад разного уровня. В 

старших классах, размышляя о выборе профессии, я была уже совершенно 

уверена, что хочу состояться в качестве юриста. А учиться мечтала 

непременно в Белгородском государственном университете. После 

вступительных испытаний летом 2000 года я с гордостью делилась с 

родственниками и друзьями, что отныне являюсь студенткой Юридического 

факультета Белгородского государственного университета. Поступила на 

бюджет! Тогда я еще не знала, что это Начало, которое точно определит более 

половины всего. 



А пока первый курс, все новое – преподаватели, дисциплины, 

однокурсники, студенческая жизнь. Учились мы в «старом корпусе», то есть в 

здании по улице Студенческой. У нас был большой поток и из пяти групп лишь 

студенты одной группы получали образование на договорной основе.  

Лекции по всем теоретико-историческим правовым дисциплинам 

первого курса мы прослушали в легендарной 102 аудитории. А как 

волнительно было сдавать самую первую сессию и узнавать, как здорово, что 

можно получить «автомат»! Или не менее волнительной была защита первой 

курсовой работы доктору исторических наук, профессору Владимиру 

Петровичу Касаткину!  

Со второго курса учеба проходила уже в корпусе по улице Победы, 

юридический факультет переехал. Опять Начало – в новом здании, с 

многообразными дисциплинами и неизменно высокопрофессиональным 

профессорско-преподавательским коллективом под руководством доктора 

юридических наук, профессора, заслуженного юриста Российской Федерации 

Евгения Евгеньевича Тонкова. Мы знакомы уже 20 лет – я была студенткой 

Евгения Евгеньевича, затем преподавателем, доцентом кафедры в 

юридическом институте под его началом, а сейчас горжусь тем, что являюсь 

заместителем Евгения Евгеньевича по научной и международной 

деятельности. Не только горжусь, но и благодарю за бесценный опыт, 

продолжая учиться у него высококлассным управленческим методам! Но это 

сейчас, а сколько событий этому предшествовало?! 

На последнем курсе учебы, я, как и все начала задумываться о будущем 

месте работы, не терпелось победить всех злодеев, поскольку у меня была 

уголовно-правовая специальность. Но мама умерила мой пыл, сказав, что 

сначала нужно закончить аспирантуру, а потом уже бороться с любыми 

преступниками! Спасибо мудрой маме за такой совет! Так, после окончания 

специалитета случилось поступление в аспирантуру, которое во многом и 

определило мой долгий роман с юридическим институтом НИУ «БелГУ». 



Здесь тоже случилось Начало: новая для меня научная специальность и 

знакомство с научным руководителем-родителем – доктором юридических 

наук, профессором Мариной Васильевной Мархгейм. Первый раз я увидела 

Марину Васильевну в 2006 году на кафедре и почему-то подумала, что очень-

очень хочу с ней познакомиться и работать. К счастью, так и вышло! Вообще 

с приходом Марины Васильевны на юридический факультет наука, как 

говорится, заиграла «новыми красками» и сейчас эта палитра представлена 

возглавляемым профессором научным направлением в университете, 

специальностью в диссертационном совете, сотнями монографий и статей, 

публикуемых в ведущих зарубежных и научных изданиях. 

Благодаря Марине Васильевне я сделала выбор в пользу научных 

исследований интеллигентного конституционного права и правозащитной 

тематики. Бесценные научные подарки профессора и чуткое научное 

руководство позволили мне в 2007 году стать кандидатом юридических наук, 

а в 2021 году – доктором юридических наук. Этот научный путь, конечно, 

отдельная история, совершенно волшебный мир терминов и формулировок, 

которые оттачиваются десятилетиями, чтобы стать результатом 

диссертационной работы! 

Кроме научного пути, в юридическом институте развивался и мой 

преподавательский путь – от ассистента до профессора кафедры 

конституционного и международного права. Образовательный процесс со 

времени моего студенчества очень трансформировался, соответствует 

современности. К примеру, мы представить ранее не могли, что лекции и 

учебные материалы по любой дисциплине могут находиться в постоянном 

электронном доступе. Во времени моего обучения в библиотеке учебники 

были не по всем дисциплинам юриспруденции; мы старались их заказать, 

приобрести в магазине; делали ксерокопии нужных страниц. Очень ценили 

доступ к этим специальным знаниям. А сейчас можно в любой момент 

получить онлайн-консультацию любого преподавателя! 



Но с теплотой вспоминаются классические лекции и семинары в 

аудиториях моих студенческих лет! Конечно, есть преподаватели, которые 

запомнились, с них хочется и сейчас брать пример. Так, доцент кафедры 

судебной экспертизы и криминалистики Елена Анатольевна Логвинец очень 

мне импонировала своей требовательностью, дисциплиной, подходом к 

изложению лекций. С удовольствием мы посещали специальные дисциплины 

Оксаны Сергеевны Шумилиной. Она пришла к нам на последних курсах 

обучения, и мы удивлялись ее знаниям как молодого специалиста.  

Юридический факультет с момента моего знакомства с ним постоянно 

менялся и сейчас наш юридический институт по праву является ведущим 

образовательным и научным центром подготовки кадров! Для этого есть все 

основания. По аналогии с арифметическим подходом к определению 

государства «население – территория – власть», юридический институт, 

безусловно, располагает шикарной материальной базой, в нем обучаются 

самые лучшие студенты и трудятся самые лучшие преподаватели. Конечно, 

руководители нашего университета и института – Властелины 

образовательно-научного государства НИУ «БелГУ», успешно 

развивающегося в условиях современных вызовов. 

Мне кажется, девиз юридического института «Primus inter pares» очень 

метко определяет его позицию и уверена, является личным слоганом каждого 

преподавателя и студента. 

Говорят, что человек проводит на работе треть своей жизни. Я очень 

рада, что эта треть моей жизни связана с Юридическим! 

За 30 лет юридический институт НИУ «БелГУ» стал брендом и 

неотъемлемым элементом правового пространства Белгородчины. Я хочу, 

чтобы это было только Начало в долгой и успешной истории юридического 

института НИУ «БелГУ» и моей профессиональной истории!  


